

EL PRÍNCIPE DE VIANA Y SU TIEMPO

---

VERA-CRUZ MIRANDA MENACHO



# CONTENIDO

## PARTE I EL REINO DE NAVARRA

9

|                                       |     |
|---------------------------------------|-----|
| CARLOS III Y EL REINO DE NAVARRA..... | II  |
| BLANCA DE NAVARRA.....                | 51  |
| JUAN II DE NAVARRA.....               | 97  |
| LA GUERRA CIVIL EN NAVARRA.....       | 127 |

## PARTE II LA CORONA DE ARAGÓN

165

|                                      |     |
|--------------------------------------|-----|
| ALFONSO V DE ARAGÓN.....             | 167 |
| JUAN II, REY DE ARAGÓN.....          | 191 |
| EL PULSO POLÍTICO EN CATALUÑA.....   | 227 |
| CATALUÑA EN ARMAS.....               | 271 |
| EL NUEVO MARCO POLÍTICO CATALÁN..... | 317 |
| BIBLIOGRAFÍA.....                    | 373 |

## CARLOS III Y EL REINO DE NAVARRA

El año del nacimiento del príncipe de Viana, el año 1421, el trono de Navarra estaba ocupado por el rey Carlos III, conocido con el sobrenombre de “el Noble”<sup>1</sup>. Pocos años le quedaban de su reinado, puesto que moriría poco tiempo después, concretamente en el año 1425.

Carlos III había subido al trono de Navarra en 1387, llevaba más de treinta años gobernando el reino. Sucedió, tras su muerte, a su padre, Carlos II, cuyas actuaciones políticas habían generado mucha

---

1 La bibliografía sobre este monarca de Navarra no es muy abundante. En la crónica del reino de Navarra escrita por el padre F. de Aleson, *Annales del Reyno de Navarra*, Pamplona, 1709, tomo cuarto, pp. 275-418, describe el reinado de Carlos III. La biografía por excelencia sigue siendo la de J. R. Castro, *Carlos III el Noble, rey de Navarra*, Pamplona, 1967, una obra de referencia para conocer la vida de este personaje. Esta biografía se complementa con trabajos monográficos sobre diversos aspectos de su vida y su política, que ayudan a completar la visión de su reinado. Asimismo, E. Ramírez Vaquero y B. Leroy escribieron una biografía más divulgativa sobre este rey, *Carlos III*, Pamplona, 1991 y recientemente E. Ramírez Vaquero, *Carlos III, rey de Navarra. Príncipe de sangre Valois (1385-1425)*, Gijón, 2007. La vida en la corte y el régimen alimentario son temas que han ido adquiriendo relevancia en los estudios de las últimas décadas. La corte de Carlos III ha sido exhaustivamente estudiada por M. Narbona Cárcelos, *La corte de Carlos III el Noble, rey de Navarra: espacio doméstico y escenario de poder, 1376-1415*, Eunsa, 2006, y donde se describe con detalle la organización de la corte de este monarca. Sobre cuestiones de alimentación se puede consultar la obra de F. Serrano Larráyoz, *La Mesa del Rey. Cocina y régimen alimentario en la Corte de Carlos III el Noble de Navarra (1411-1425)*, Pamplona, 2002, en la que se detalla la cocina y el régimen alimentario del monarca y de su corte. Y sobre cuestiones más generales del reino remito a las obras de B. Leroy, *Le Royaume de Navarre. Les hommes et le pouvoir XIII-XV siècle*, Biarritz, 1995; ídem, *Hommes et milieux en Espagne Médiévale. Navarrais et castillans du XIIIe au XVe siècle*, Biarritz, 2000; ídem, *Historia del Reino de Navarra*, Madrid, 1986.

inestabilidad en Navarra. El reinado de Carlos III se caracterizó por ser un tiempo tranquilo. Este monarca era de naturaleza pacífica y conciliadora; de modo que su política y su manera de gobernar respondieron a esas cualidades, contrarias a las de su progenitor. Carlos III manejaba con mayor soltura la diplomacia que las armas para solucionar los conflictos. Su política estuvo encaminada a la firma de tratados, a intentar sellar alianzas y buscar salidas ante cualquier opción bélica que se le pudiera presentar. Su carácter marcó sus años de gobierno y la historia le puso el sobrenombre de “El Noble” en contraposición a la actitud de su padre, un personaje más belicoso y conocido como Carlos II “El Malo”.

Carlos III pertenecía al linaje de los Evreux. Llegó al trono de Navarra en 1328 y continuó durante gran parte del siglo xv. Con esta nueva dinastía se pretendía desligar al reino de Navarra de la influencia francesa, cuya vinculación provenía del siglo xiii. Por este motivo el reino de Navarra siempre había mirado hacia las tierras de más allá de los Pirineos y buscaba allí sus alianzas. Todos los reyes navarros conocían a la perfección el funcionamiento interno de las cortes francesas; de hecho, cuando Carlos III todavía era príncipe heredero permaneció retenido en esa corte durante unos pocos años, lo que le llevó a vivir, aunque fuera en calidad de rehén, en la corte parisina del rey de Francia y conocer de cerca sus costumbres<sup>2</sup>. Este viaje no fue el único, ya que solía ir con relativa frecuencia por diferentes motivos. Asimismo, años más tarde también formó parte del Consejo Real del rey de Francia; por ello conocía a la perfección los entresijos de la política y diplomacia vecina. La influencia francesa no se limitó a condicionar los intereses políticos, sino que también marcó el gusto de los monarcas navarros. Carlos III, gran

---

<sup>2</sup> El infante Carlos se dirigió a la corte de París en el año 1378. Allí permaneció varios años en calidad de rehén del rey de Francia, Carlos V, ante las intenciones perversas del rey de Navarra, quien, entre otras cosas, quería envenenar al monarca francés. El regreso del infante a Navarra se produjo el año 1381. J. R. Castro, *Carlos III...*, pp. 63-79.

amante del buen gusto y la exquisitez de las cortes francesas, remodeló y creó palacios siguiendo esas modas<sup>3</sup>.

Siendo todavía príncipe, el futuro Carlos III debía desposarse, así que se buscó una candidata adecuada para el que iba a ser el futuro rey. La elegida fue Leonor de Trastámara, hija del rey Enrique II de Castilla. Este enlace se enmarcaba dentro de unos acuerdos de paz entre los reinos de Castilla y de Navarra con el objetivo de sellar y garantizar la paz firmada años atrás. Un enlace entre candidatos de los dos reinos era la mejor forma de asegurar este pacto con el fin de mejorar definitivamente las relaciones entre ambas coronas y olvidar los conflictos ocurridos anteriormente. Por esto, como consecuencia del enlace con la hija del rey de Castilla, el reino de Navarra comenzó a dirigir su mirada también hacia los reinos peninsulares, cambiando su foco de atención política, que hasta entonces solamente miraba a territorios franceses y buscando nuevas alianzas en los reinos de Castilla y de la Corona de Aragón.

### 1.- EL GOBIERNO DE CARLOS III

El carácter pacifista y conciliador de Carlos III marcó sus directrices políticas a lo largo de su reinado. Este monarca logró recuperar la estabilidad perdida del reino de Navarra, debido a las malas gestiones de su padre, Carlos II. En este apartado vamos a sintetizar las principales actuaciones de este monarca durante los años que ocupó el trono de Navarra con el objetivo de comprender los acontecimientos que posteriormente sucederán en este reino.

El principal reto de Carlos III era reconstruir el reino navarro que se encontraba en un momento de inestabilidad política y crisis económica debido a las consecuencias de la política belicosa de su progenitor, quien había mermado considerablemente las arcas del reino para sufragar sus ambiciones políticas. La administración del reino debía ser reorganizada para conseguir optimizar sus actuaciones

<sup>3</sup> M. Narbona Cárceles, *La corte...*, pp. 90, 100 y 101.